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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Veloz camión le cayó encima a su Chevy” 

 
“Defiende Yoli parquímetros ante tribunal” 

 
“Con Telemedicina se atenderá a las regiones” 

 
“NO ACEPTARÁ GOBIERNO ESTATAL CHANTAJES ANTORCHISTAS: OFM” 

 
“Piden unirse a lucha contra la corrupción” 

 
“Nueva era de salud digital” 

 
“Municipios avalan despedir el fuero” 

 
“IGNORA SNTE TRANSPARENCIA” 

 
“Reconoce gobernador la labor de legisladores” 

 
“Anaya acusa complot, pero no niega patrimonio” 

 
“Pelean políticos autopromoción” 

 “Donald Trump blofea: México” 

 
“México negociará “sin estridencias” el TLCAN: Meade” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-Nuevas Masculinidades: A través de la Comisión y la Dirección de equidad de género; 

el Instituto Estatal Electoral (IEE) en colaboración con el Instituto Nacional Electoral (INE), llevaron a cabo la 

conferencia denominada: “Nuevas Masculinidades”, forma aceptada de ser un varón dentro de una cultura 

determinada. Esta actividad correspondiente al “Día Naranja” del presente mes, se realizó en el Consejo Distrital 06 

Hidalgo, contando con la disertación del Psicólogo, Edgar Vertty Rodríguez quien explicó que a los hombres les ha 

tocado desempeñar por educación, cultura o costumbre el rol de ser fuertes, protectores y proveedores. Sin 

embargo, es tiempo de modificar los estereotipos en que la sociedad misma los ha situado pues se  continua con el 

pensamiento de que los hombres son invulnerables. Agregó que es importante conocer las cuestiones relativas con 

la igualdad, enterarse de cómo afectan los cambios en las relaciones de género dentro y fuera del trabajo y el 

hogar. Explicó la importancia de incluir a los hombres en el diseño de política públicas, al respecto dijo que: – para 

ser aliados en la lucha contra violencia hacia las mujeres, responsabilizarlos de sus conductas en los espacios 

públicos y privados, para cuidar de su salud, para hacerlos conscientes de las prácticas cotidianas que reproducen 

la violencia, para compartir el poder en espacios públicos y privados, así como repartir las cargas del trabajo 

doméstico y acompañar en el empoderamiento de sus derechos a las mujeres-. Abundó en que –Asegurar los 

derechos humanos de las personas, basar las políticas públicas en evidencia, visibilizar las masculinidades en las 

políticas de género y examinar las relaciones de género a graves del lente de la exclusión social y la interculturalidad, 

deben ser los Ejes para construir Partidos Políticos con enfoque de masculinidad. Finalmente explicó que para 

alcanzar estas metas se debe sensibilizar a los tomadores de decisiones, revisar el papel de la educación y los 

medios masivos, promover en las instituciones públicas y entre empresarios y organización civiles el diseño de 

políticas que desarticulen los mecanismos que favorecen la dominación y el control masculino; revisar y transformar 

las leyes y códigos y supervisar la  implementación de políticas que socaven el control masculino y que evalúen su 

impacto en el desarrollo y bienestar social. Se destaca la presencia por parte de esta Institución de la Consejera y 
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Presidenta de la Comisión de Equidad de Género, Martha Alicia Hernández Hernández, de los Consejeros Electorales, 

Uriel Lugo Huerta, Salvador Domingo Franco Assad, Augusto Hernández Abogado y Fabián Hernández García, del 

Secretario Ejecutivo, Jerónimo Castillo Rodríguez. De la Junta Local Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, el 

Mtro. Juan Carlos Mendoza Mesa, Tomás Aquino Mata Hernández, y Ricardo Bernardo Sáenz Piña; además, Claudio 

Roberto Vázquez Alfaro de la Junta Distrital del INE. (Boletín, página web) 

Milenio-Fomentan las nuevas masculinidades en busca de la equidad: El Instituto Estatal Electoral en 

colaboración con el Instituto Nacional Electoral llevaron a cabo la conferencia denominada: "Nuevas masculinidades, 

forma aceptada de ser un varón dentro de una cultura determinada". De acuerdo con el IEEH, se contó con la 

disertación del psicólogo Edgar Vertty Rodríguez, quien explicó que a los hombres les ha tocado desempeñar por 

educación, cultura o costumbre el rol de ser fuertes, protectores y proveedores. S in embargo, dijo, es tiempo de 

modificar los estereotipos que sitúan a los hombres en este lugar, pues se continúa con el pensamiento de que los 

hombres son invulnerables. Agregó que es importante conocer las cuestiones relativas a la igualdad, enterarse de 

cómo afectan los cambios en las relaciones de género dentro y fuera del trabajo y el hogar. Explicó la importancia 

de incluir a los hombres en el diseño de política públicas, al respecto dijo que "para ser aliados en la lucha contra 

violencia hacia las mujeres, responsabilizarlos de sus conductas en los espacios públicos y privados, para cui-dar de 

su salud, para hacerlos conscientes de las prácticas cotidianas que reproducen la violencia, para compartir el poder 

en espacios públicos y privados, así como repartir las cargas del trabajo doméstico y acompañar en el 

empoderamiento de sus derechos a las mujeres". Abundó que asegurar los derechos humanos de las personas, 

basar las políticas públicas en evidencia, visibilizar las masculinidades en las políticas de género y examinar las 

relaciones de género a graves del lente de la exclusión social y la interculturalidad deben ser los ejes para construir  

partidos políticos con enfoque de masculinidad. Explicó que para alcanzar estas metas se debe sensibilizar a los 

tomadores de decisiones, revisar el papel de la educación y los medios masivos. CLAVES Contra el machismo 

Con este llamado se busca promover que se desarticulen los mecanismos que favorecen la dominación y el control 

masculino en instituciones públicas y privadas.  También se pidió revisar y transformar las leyes y códigos, así como 

supervisar la implementación de políticas que socaven el control masculino para lograr el bienestar social. Acudió 

la consejera y titular de la Comisión de Equidad de Género, Martha Alicia Hernández Hernández, así como consejeros 

electorales, entre otras autoridades.  (Redacción, página 09) 

Crónica-Permanece IEEH sin homologar salarios; factores administrativos:  Desdén de la Secretaría de 

Finanzas para autorizar un ajuste presupuestal hacia el Instituto Estatal Electoral (IEEH), pese a que el organismo 

debe homologar salarios del personal adscrito al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) y realizar otras  

actividades, la dependencia sigue sin responder. El consejero, Uriel Lugo Huerta, explicó que a partir de las nuevas 

disposiciones de la reforma política de 2014, respecto al nuevo estatuto del SPEN y del personal de la rama 

Administrativa para los Organismos Públicos Locales en todo el país, el IEEH debe adecuar su estructura orgánica 

y salarios conforme la disponibilidad de recursos. Durante el año, emitieron dos convocatorias para que ciudadanos 

concursaran para 14 plazas, de acuerdo con el instituto, requieren siete técnicos y siete coordinadores, que incluye 

el área de lo contencioso. "En cuanto a la homologación de los salarios, hemos estado en constante comunicación 

con gobierno del estado, para solicitar la ampliación presupuestal y podamos estar en condiciones de homologar 

los salarios de las personas que ya aprobaron los exámenes y contar con ese recurso, porque nosotros desde la 

primera etapa fue que enviamos los oficios con la justificación presupuestal respecto a las plazas que se concursaron 

en ese momento". En el anteproyecto de presupuesto que remitió el IEEH para 2017, pidió a la Secretaría de 

Finanzas el monto de 103 millones 910 mil 324.03 pesos; sin embargo, finalmente avalaron 91 millones 53 mil 149 

pesos. Cabe recordar que el organismo realiza otras diligencias como las más de 200 asambleas municipales para 

acreditar a los ciudadanos que formarán parte de partidos reciente creación, además de las actividades previas al 

proceso electoral del 2018. "Ya no podemos retrasar esto, pues infiere en los derechos que tienen los trabajadores 

de percibir sus salarios de manera adecuada, entonces estamos a la espera de lo que nos digan en gobierno del 

estado". (Rosa Gabriela Porter, página 10) 
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Vía Libre-IEE e INE abordan las nuevas masculinidades: A través de la Comisión y la Dirección de Equidad 

de Género, el Instituto Estatal Electoral (IEE) en colaboración con el Instituto Nacional Electoral (INE),  llevaron a 

cabo la conferencia denominada: “Nuevas Masculinidades”, forma aceptada de ser un varón dentro de una cultura 

determinada. Esta actividad correspondiente al “Día Naranja” del presente mes, se realizó en el Consejo Distrital 06 

Hidalgo, contando con la disertación del Psicólogo, Edgar Vertty Rodríguez, quien explicó que a los hombres les ha 

tocado desempeñar por educación, cultura o costumbre el rol de ser fuertes, protectores y proveedores. Sin 

embargo, es tiempo de modificar los estereotipos en que la sociedad misma los ha situado pues se continua con el 

pensamiento de que los hombres son invulnerables. Agregó que es importante conocer las cuestiones relativas con 

la igualdad, enterarse de cómo afectan los cambios en las relaciones de género dentro y fuera del trabajo y el 

hogar. Explicó la importancia de incluir a los hombres en el diseño de política públicas, al respecto dijo que para ser 

aliados en la lucha contra violencia hacia las mujeres, responsabilizarlos de sus conductas en los espacios  públicos 

y privados, para cuidar de su salud, para hacerlos conscientes de las prácticas cotidianas que reproducen la 

violencia, para compartir el poder en espacios públicos y privados, así como repartir las cargas del trabajo doméstico 

y acompañar en el empoderamiento de sus derechos a las mujeres. “Asegurar los derechos humanos de las 

personas, basar las políticas públicas en evidencia, visibilizar las masculinidades en las políticas de género y 

examinar las relaciones de género a graves del lente de la exclusión social y la interculturalidad, deben ser los ejes 

para construir partidos políticos con enfoque de masculinidad”. Finalmente explicó que para alcanzar estas metas 

se debe sensibilizar a los tomadores de decisiones, revisar el papel de la educación y los medios masivos, promover 

en las instituciones públicas y entre empresarios y organización civiles el diseño de políticas que desarticulen los 

mecanismos que favorecen la dominación y el control masculino; revisar y transformar las leyes y códigos y 

supervisar la  implementación de políticas que socaven el control masculino y que evalúen su impacto en el 

desarrollo y bienestar social. Se destaca la presencia por parte de esta Institución de la Consejera y Presidenta de 

la Comisión de Equidad de Género, Martha Alicia Hernández Hernández; del Secretario Ejecutivo, Jerónimo Castillo 

Rodríguez; de la Junta Local Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral, el Mtro. Juan Carlos Mendoza Mesa, Tomás 

Aquino Mata Hernández, y Ricardo Bernardo Sáenz Piña; además, Claudio Roberto Vázquez Alfaro de la Junta 

Distrital del INE. (Manuel Castellanos, página web) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Morena, con iniciativa de reforma a Código Electoral: El dirigente de Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena) en Hidalgo, Abraham Mendoza, entregó al diputado Efrén Salazar Pérez una propuesta de 

reforma al Código Electoral, que pretende la concurrencia de los procesos comiciales locales y federales. La iniciativa 

es resultado del foro Hacia una Reforma Electoral Integral, que llevó a cabo el partido político el pasado 12 de 

agosto, indicó en conferencia de prensa desde la sede del Congreso local. La propuesta también plantea 

modificaciones para la organización de al menos tres debates obligatorios en la elección de gobernador, dos en el 

caso de las diputaciones locales y uno para ayuntamientos, explicó Mendoza Zenteno. Morena llevará la iniciativa 

al pleno en septiembre –aunque no ha definido fecha– para que sea considerada antes del inicio del proceso 

electoral de 2018, en lo referente a financiamiento, violencia de género y garantizar que en los distritos indígenas 

los partidos postulen a personas hablantes de lenguas maternas. Asimismo, puntualizó que también pretenden 

incrementar a 8 por ciento del recurso destinado a capacitación electoral para mujeres y jóvenes. Para 2018, 

reconoció, existe la limitante del tiempo, por lo que lamentó que no se concretarán elecciones concurrentes, pero 

adelantó que insistirán en el tema. “Eso aumenta el gasto. Eleva el costo de procesos electorales. Los integrantes 

de la mesa política (el resto de los partidos políticos y representantes de la Secretaría de Gobierno) plantean que 

sea por un período. “Tienen tiempo de enmendar la plana, así lo plantea la Constitución”, agregó. Converso En la 

conferencia de prensa estuvo el exdirigente de Movimiento Ciudadano Christian Pulido Roldán, quien adelantó que 

en septiembre formalizará su afiliación al Movimiento de Regeneración Nacional. (Marisol Flores, página 06) 

Crónica-Presenta Morena su propuesta para reformar Código Electoral: (Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Presente Morena propuesta de reforma electoral: (Paola Juárez, página 07) 

Capital Hidalgo-Presentará Morena propuesta electoral: (Verónica Ángeles Cilia, página 08) 

Plaza Juárez-PROPUESTA DE MORENA PARA REFORMAR CÓDIGO ELECTORAL: (Consuelo Orozco, 

página 05A) 

Síntesis-Presenta Morena propuestas de reforma: (Jaime Arenalde, página 04) 
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Síntesis-Pulido está por definir su relación con Morena: Asegura el ex dirigente esta-tal del Partido Verde 

Ecologista de México y Movimiento Ciudadano, Christian Pulido Roldán, que, a más tardar en septiembre próximo, 

decidirá respecto a la forma de participar en el Partido Movimiento de Regeneración Nacional, al que podría sumarse 

como militante al igual que sus seguidores. Al respecto, Pulido Roldán quien apenas en el 2016 fuera expulsado de 

Movimiento Ciudadano por apoyar la postulación del PRI al gobierno del estado, dio a conocer que duran-te el 

receso político, recibió la invitación de la dirigencia estatal de Morena para sumar-se a su proyecto, lo cual aseguró 

se decidirá en septiembre próximo dadas las condiciones de acuerdos a que han llegado. "La verdad es que hemos 

platicado con el di-rigente de Morena en el estado Abraham. Mendoza Zenteno y espero que lo estemos 

formalizando a partir de septiembre, porque el de ellos nos parece un proyecto importante y lo que estamos 

haciendo es sumarnos en todo el sentido y afortunadamente en la apertura que nos han dado nos han dicho que 

pue-de ser por medio de afiliación o como ciudadanos y eso es una gran ventaja". Pulido Roldán, añadió que a la 

fecha quienes salieron junto con él del Partido Verde Ecologista de México hace más de cuatro años y que se 

mantuvieron firmes también en Movimiento Ciudadano, le han manifestado su apoyo de seguirlo a este nuevo 

proyecto en. Morena, donde aseguró que muchos de ellos ya realizan trabajos de manera directa en favor del que 

podría ser su nuevo instituto político. "Hay, un acuerdo total porque hemos seguido trabajando y afortunadamente 

nadie se ha cansado y todos han puesto su granito de arena desde los diferentes municipios y creo que así lo 

seguirán haciendo, además de que muchos de ellos ya participan y trabajan de manera directa en las actividades 

de More-na, donde han manifestado que incluso podrían sumarse como ciudadanos y otros como militantes". - A 

decir del ex líder del PVEM y del Partido Naranja, desde su salida del Verde Ecologista, lo acompañaron integrantes 

de al menos 41 comités municipales, que son entre 15 y 20 mil personas que podrían ser votos útiles para el 

Movimiento de Regeneración Nacional.  (Jaime Arenalde, página 04) 

C O N G R E S O 
Criterio-Exhortan a contralora a observar faltantes: En sesión de la Diputación permanente, la perredista 

Simey Olvera Bautista exhortó a la Secretaría de Contraloría a dar seguimiento a los recursos observados por la 

Auditoría Superior del Estado de Hidalgo  (ASEH) a la Secretaría de Educación Pública local (SEPH), que registró un 

faltante de 18 millones 136 mil 135.70 pesos de la cuenta pública 2015. La perredista consideró necesario tomar 

acciones para que se reintegren los recursos o se dé a conocer en qué fueron aplicados, por lo que pidió a la 

contralora Citlali Jaramillo Ramírez estar al pendiente. En tanto, el coordinador del Partido Verde en el Congreso 

local, Octavio de la Torre Sánchez, propuso exhortar a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales de la 

entidad (Semarnath) y la Subsecretaría de Protección Civil de Hidalgo para que realicen medidas necesarias y 

prevengan desastres por el robo de hidrocarburo. Del 5 de septiembre de 2016 al 14 de agosto de 2017, la SSPH 

decomisó 939 mil 22 litros de combustible, detuvo a 60 personas y aseguró 510 vehículos presuntamente  utilizados 

en la ordeña de ductos de Pemex. Asimismo, la presidenta de la directiva, Erika Saab Lara, instruyó a la Secretaría 

de Servicios Legislativos a que reciba los informes del primer año legislativo de los 30 diputados.  (Marisol Flores, 

página 06) 
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Crónica-Sancionan ya 52 ayuntamientos retiro de inmunidad a servidores:  Sancionaron ya 52 

ayuntamientos hidalguenses el dictamen mediante el cual se elimina la inmunidad procesal, por lo cual el retiro de 

dicha figura será reforma constitucional. De acuerdo con el informe de la Secretaría de Servicios Legislativos, ya 

recibió el Congreso 52 sanciones, por lo cual una vez que inicie el próximo periodo ordinario de sesiones el pleno 

hará la declaratoria correspondiente y publicará la reforma en el Periódico Oficial del Estado. Se prevé que en los 

días subsecuentes arribe mayor número de sanciones, por lo cual cuando se declare aprobada se hará por más 

alcaldías, pues esto ocurrirá en septiembre próximo. Los ayuntamientos que ya entregaron, hasta el momento, la 

aprobación de sus cabildos para retirar la inmunidad procesal a servidores públicos, por orden de arribo al Congreso 

son: Pachuca, Tula, Tolcayuca, Mineral del Chico, San Agustín Metzquititlán, El Cardonal, El Arenal, Tetepango, 

Tepetitlán, San Bartolo Tutotepec, Mineral de la Reforma, Tepehuacán y San Salvador. Asimismo Ati talaquia, 

Acatlán, Omitlán, Apan, Metztitlán, Yahualica, Jaltocán, Pisaflores, Mineral del Monte, Xochicoatlán, Tecozautla, 

Chapulhuacán, Tepeji del Río, Nopala, Calnali, Santiago Tulantepec, Huautla, Santiago de Anaya, Huichapan, 

Eloxochitlán, Villa de Tezontepec, Huazalingo, Pacula, Tepeapulco, Huejutla, Atlapexco, San Felipe Orizatlán, 

Tlahuiltepa. También dieron el aval Tianguistengo, Tezontepec de Aldama, Tlahuelilpan, Mixquiahuala, Ajacuba, 

Chilcuautla, Alfajayucan, Huasca, Zacualtipán, Singuilucan y San Agustín Tlaxiaca. Con estas acciones Hidalgo se 

convertirá en la doceava entidad que no contará con fuero para los servidores públicos de los ámbitos estatal y 

municipal, pues para los cargos federales es la Constitución Política de México. (Jocelyn Andrade, página 05) 

Milenio-Avalan 52 municipios eliminar el fuero; declaratoria, en septiembre: (Alejandro Reyes, página 

08) 

El Independiente-Entrará en vigor retiro de fuero, 52 municipios aprobaron reforma constitucional: 

(José Manuel Martínez, página 03) 

Capital Hidalgo-Avalan municipios eliminar el fuero: (Verónica Ángeles Cilia, página 06) 

El Sol de Hidalgo-Mayoría de ayuntamientos por la desaparición de fuero: (Redacción, Ojo: Política) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Incluyen tecnología para la salud: Fayad: El gobierno del estado puso en marcha la estrategia 

Tecnologías para la Salud, que comprende atención Teleradiología, Telemedicina y Atención Ma-terno-Infantil, 

Programa de Tamiz de Cardiopatías Congénitas Complejas y el Programa Ayudando a Respirar a los Bebés, 

auspiciado por el Club Rotary International. De acuerdo con Omar Fayad, gobernador de Hidalgo, en lo que va del 

año se han presentado ocho casos de muerte materna en la entidad, por lo que se busca disminuir el índice de 

2016, cuando se presentaron 17 decesos que colocaron a Hidalgo como el cuarto estado a nivel nacional con mayor 

índice de fallecimientos madre-neonato. La telemedicina, dijo, busca atender la falta de especialistas en hospitales 

de segundo nivel en el estado. Los módulos permitirán consultas de especialidades sin necesidad de desplazar al 

paciente. Asimismo, 17 hospitales contarán con teleradiología, lo cual permite compartir imágenes digitales sin 

necesidad de su impresión y para consulta de los especialistas. También se pondrá en operación una línea telefónica 

de contacto directo al despacho del secretario de Salud, mediante un módulo en la sala de espera de los hospitales. 

La alerta Protegen, mediante el cual se capacita a familiares, amigos o personas de la comunidad para detectar 

cuando la embarazada presenta signos de peligro. El programa Ayudando a Respirar a los Bebés, mediante el cual, 

se entregarán bolsas y mascarillas de ventilación a parteras tradicionales certificadas. Además, se puso en marcha 

el tamizaje de cardiopatías en neonatos. Acompañado de funcionarios y empresarios, entre ellos el contador 

Guillermo Márquez Ramírez, el mandatario estatal anunció que la Comisionado Nacional del Seguro Popular aprobó 

establecer el primer Centro Regional de Cirugía Cardiovascular pediátrica en el estado. (Susana Jiménez, página 

02) 

Milenio-Presenta Fayad plan de salud digital en Hidalgo: (Redacción, página 07) 

Crónica-Telemedicina es realidad en Hidalgo, indica el gobernador: (Alberto Quintana, página 03) 

El Independiente-Presentan estrategia de nuevas tecnologías de salud: (Sonia Rueda, página 07) 

Capital Hidalgo-Telemedicina, clave para ampliar cobertura en salud: (Ivet Pasquel, página 04) 

Plaza Juárez-La Telemedicina es una realidad: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 03A) 

Síntesis-En Hidalgo la salud se transforma y moderniza: Fayad: (Edgar Chávez, página 03) 

Uno más Uno-Con uso de tecnología, Hidalgo entra en nueva era de salud digital: (Redacción, página 

07) 
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Crónica-Dineros llegan a Hidalgo gracias a los diputados, reconoce Fayad: Hay que reconocer el trabajo 

que realizan los legisladores federales para traer más recursos económicos a Hidalgo, afirmó el gobernador Omar 

Fayad durante su visita a Huejutla. Al presidir el Segundo Informe de Actividades Legislativas y de  Gestión de la 

diputada federal Carolina Viggiano Austria, el mandatario estatal reconoció el ejercicio de rendición de cuentas de 

la diputada, a favor de habitantes de la Sierra y Huasteca. Omar Fayad comentó que su gobierno trabaja para 

abastecer con medicamentos cada una de las clínicas y centros de salud de los 84 municipios, para que ofrezcan 

mejor atención a la población. Agregó que mediante la fibra óptica que se proyecta instalar a lo largo y ancho del 

territorio hidalguense, iniciará el proyecto de Telemedicina, para acercar a médicos especialistas a las diversas 

regiones del estado. Recordó que su compromiso con los hidalguenses es consolidar un Hidalgo más igualitario y 

humano, donde todos cuenten con acceso a salud, educación, vivienda digna y empleo. "Confío en la palabra de 

los campesinos, hoy mi gobierno los respalda para que obtengan créditos y echen a andar sus proyectos productivos 

en sus localidades. Agradezco a las familias de la Huasteca por las muestras de cariño que recibo cada vez que los 

visito, mi compromiso es seguirlas apoyando para que salgan adelante". Apuntó que a través del programa Pon Tú 

Negocio, la población del estado accederá a esquemas de financiamiento y apoyo para sus proyectos. Por su parte 

la diputada federal Carolina Viggiano comentó que durante su segundo año de administración aplicó más de 250 

millones de pesos para diversas obras y acciones en la región a la que representa. Detalló que entregó instrumentos 

musicales a los alumnos de la primera Banda Sinfónica de la Huasteca hidalguense, con lo cual responde a los 

planteamientos de la población. Explicó que en este proyecto se aplicaron 2 millones 250 mil pesos, para otorgar 

un instrumento musical a los niños que se interesan por este concepto y que forma parte de su desarrollo educativo. 

Destacó que durante su segundo año trabajó con responsabilidad y compromiso para atraer más recursos 

económicos para la entidad. (Alberto Quintana, página 03) 

Capital Hidalgo-Resalta gobernador trabajo de Viggiano: (Redacción, página 08) 

El Sol de Hidalgo-Destaca Omar Fayad resultados de Carolina Viggiano: (Redacción, primera plana) 

El Independiente-Se registra segundo aspirante a fiscalía: El martes, Hugo Vázquez Reséndiz acudió a la 

Secretaría de Servicios Legislativos para registrarse como candidato para ser fiscal especializado en delitos de 

corrupción. Es el segundo aspirante en registrarse, luego que la semana pasada el abogado Hugo Cortes Osorno 

fuera el primero en participar en la selección del cargo. En entrevista mencionó que basó su proyecto de trabajo en 

la conformación de un equipo de abogados con conocimiento multidisciplinario en las diferentes ramas del derecho. 

“Se trata de conformar un equipo multidisciplinario, pues el fiscal no solo debe conocer de derecho penal en el 

sistema actual, sino también derecho administrativo, fiscal y conocimiento en materia de licitaciones, programas 

federales, es decir, todo lo que conlleva la administración pública en sus tres esferas”, indicó. Originario de Pachuca, 

Vázquez Reséndiz es abogado con maestría en derecho procesal penal con énfasis en el sistema penal acusatorio, 

además ha estudiado diplomados en derechos humanos, entre otros. En cuanto a experiencia laboral ha trabajado 

en juzgados de distrito del Poder Judicial de la federación, además de haberse desempeñado como contralor interno 

en la Comisión Estatal de Derechos Humanos, así como secretario municipal de Mineral de la Reforma y director 

jurídico del ayuntamiento de Pachuca. Asimismo, estuvo en la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo 

(PGJEH) como agente del Ministerio Público B, director general de investigación región oriente y director de control 

de procesos. “Mis actividades laborales han abarcado las tres esferas administrativas y eso me ha perm itido tener 

conocimiento más amplio de las leyes que nos rigen, eso me permite tener una visión más amplia de lo que acontece 

tanto a nivel administrativo como procuración de justicia”, detalló. Esa experiencia, dijo, le permite generar un plan 

de trabajo real y sustentable para dar resultados en corto y mediano plazo. Hugo Vázquez afirmó que se ha 

mantenido al margen de la vida política de la entidad, aunque ha tenido cargos en administraciones federal, estatal 

y municipal. “Las actividades que he realizado no chocan y vienen a fortalecer la figura del fiscal, si es que fuera 

electo”, puntualizó. El 31 de agosto concluye el periodo de registro para aspirantes a fiscal especializado en delitos 

de corrupción, quienes tienen que cubrir requisitos como: ser hidalguense, tener cuando menos 35 años cumplidos 

al día de su designación y contar con una residencia en el estado de al menos tres años. Así como tener licenciatura 

en derecho, título legalmente expedido con una antigüedad mínima de cinco años, no haber rec ibido condena por 

delitos dolosos o faltas administrativas graves y no haber ocupado cargos de dirigencia partidista al menos dos años 

previos al día de su designación. Las universidades públicas y privadas, institutos de investigación, asociaciones 

civiles, organizaciones no gubernamentales, colegios o barras de abogados podrán presentar candidaturas.  (José 

Manuel Martínez, página 03) 
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El Independiente-Gobierno no cederá a chantajes: Omar Fayad: El gobierno del estado cederá a chantajes, 

y mientras las demandas de Antorcha superen los mil 600 millones de pesos, pueden quedarse a vivir en plaza 

Juárez, declaró el gobernador Omar Fayad Meneses. Luego que Antorcha Campesina instaló un plantón afuera del 

palacio de gobierno en Pachuca, en vísperas de la Cumbre Hemisférica de Alcaldes, el mandatario estatal comentó: 

“Creo que se van a quedar a vivir ahí, ya se los dije con honestidad a sus líderes, no puedo atenderles un pliego de 

mil 600 millones de pesos, eso es imposible”. Indicó que la organización está acostumbrada a chantajear ya sea 

por la cumbre de alcaldes o porque próximamente realizará su informe, “a mí me pueden bloquear lo que quieran, 

no tengo, si tuviera pensaría mucho como poder bajar esos recursos a la gente que lo necesita. No solo los 

antorchistas son marginados y los que lo necesitan, hay miles más que no son antorchistas y requieren de mi 

apoyo”. Fayad Meneses detalló que ha ofrecido apoyo en los cauces de la ley, para que se inscriban a los programas, 

para que presenten proyectos, “le vamos buscando, vamos a poder atender más de lo que imaginan de sus 

demandas. “Pero ante una consigna, de vente te damos tus recursos, quisiera poderlo hacer para que no me 

reclamaran, ni me dijeran nada… para que no me hicieran eso, porque está la cumbre, pero yo  no me puedo dejar 

chantajear.” Ante los constantes señalamientos contra su persona a manera de presión y ver si así obtienen 

recursos, el mandatario estatal expresó “creo que se confunden, no me conocían o no me conocen, pero prefiero 

hablarles con claridad y no mentirles. Que crean que voy a soltar un peso porque mañana es la cumbre, no lo creo”.  

Detienen a dirigente Como parte de las denuncias públicas que hizo el movimiento antorchista de Hidalgo contra 

el gobierno estatal, informaron que fue detenido arbitrariamente y sin ninguna orden de aprehensión el líder 

antorchista Andrés Pérez Vázquez y tres activistas de la organización. Más tarde, la lideresa Guadalupe Orona Urias 

señaló que el antorchismo nacional hace responsable al gobernador de Hidalgo Omar Fayad Meneses de la seguridad 

y la vida de sus compañeros; convocó a los antorchistas de todo el país a participar en las acciones de denuncia y 

movilizaciones contra la política agresiva y reaccionaria del gobierno estatal.  (Lourdes Naranjo, página 05) 

Plaza Juárez-No aceptará gobierno estatal chantajes antorchistas: OFM: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 

página 02A) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Criterio-Defiende Yoli parquímetros ante tribunal: Pese a que la alcaldesa Yolanda Tellería prometió en 

campaña revisar el contrato con Movi Park, la Dirección Jurídica del ayuntamiento de Pachuca pretende invalidar el 

juicio de nulidad contra el acta de Cabildo que avaló la instalación de parquímetros en la ciudad, mismo que 

interpuso el regidor independiente Navor Rojas Mancera. En la refutación de los hechos, la alcaldía afirma que el 

juicio 145/2017, promovido el 10 de julio de 2017 ante la Segunda Sala del Tribunal Fiscal Administrativo, “no 

acredita afectación a los residentes y vecinos de las zonas donde se instalaron los parquímetros”, pese a que las 

muestras de rechazo a través de mantas, cartulinas y, desde hace dos semanas, con movilizaciones en las colonias 

Centro, Constitución y Periodistas. El 11 y 18 de agosto, los colonos se manifestaron para evitar la colocación de 

cajones en la calle Andrés Guerrero, en la colonia Periodistas. El 23, elementos de la policía capitalina intentaron 

dispersar otra manifestación de vecinos. El ayuntamiento de Tellería argumenta que el juicio de Rojas Mancera es 

extemporáneo, pues el convenio con la empresa Comuni Park fue aprobado el 6 de febrero 2015 y publicado en el 

Periódico Oficial del Estado de Hidalgo (POEH) el 9 de marzo de 2015, hace más de dos años.  (Susana Jiménez, 

página 04) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

¿Quién quiere recursos?: 

Los gobiernos de cada estado en el país tienen la responsabilidad de administrar de forma adecuada los bienes, 

patrimonio y presupuesto del pueblo, pues el recurso económico que se maneja en cada entidad no es una bolsa 

privada o una ganancia empresarial: es el dinero del pueblo. Por ende, es muy mal visto que los gobiernos de los 

estados entreguen el dinero de los ciudadanos a organizaciones que por costumbres políticas y malos hábitos se 

han dedicado a saquear prácticamente a cada uno de los gobernantes en turno durante décadas. Me refiero en 

Hidalgo a Antorcha Campesina quien me dicen está exigiendo al gobierno de Omar Fayad la estruendosa cantidad 

de mil 600 millones de pesos para según efectuar obras en municipios marginados; el asunto no es pedir o ges tionar 

o intentar llevar servicios a la gente, el problema radica en que la administración de los recursos conlleva un proceso 
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legal y financiero que debe ser no solo transparente sino escrupulosamente ejecutado por quienes deben, por ley, 

hacerlo. No se debe caer en excesos al pensar ante que la opinión pública o la propia sociedad en general se cree 

el cuento de los benefactores que juegan en el tablero político; eso, por fortuna, ya dejó desde hace mucho tiempo 

de ser un discurso creíble para la ciudadanía. 

 

Útiles escolares 

Tenemos que reconocer que el gobierno de Hidalgo acertó al trabajar, por iniciativa del gobernador Omar Fayad, 

en el fortalecimiento de una política social incluyente y equitativa, con los programas de Uniformes y Útiles Escolares 

que sí representan una opción para las familias hidalguenses. Sin embargo, ahora que ha iniciado el Ciclo Escolar 

2017-2018 es conveniente hacer una evaluación de estos programas, pues representó un paradigma que fue 

cambiar el modelo que ya existía en otros gobiernos. Ambos programas son una alternativa para los padres de 

familia que costean la educación de los hijos principalmente con sus propios recursos. Sabemos bien los gastos 

educativos se vuelven una carga demasiado pesada, en especial para las familias de escasos recursos. Generalmente 

recurren a sufragarlos mediante préstamos de amigos o familiares, uso de tarjetas de crédito, empeñando 

pertenencias y, en casos extremos deciden no enviar a sus hijos a la escuela. Estos programas tienen como principal 

objetivo acceder a uniformes y útiles escolares sin distinciones de raza, sexo o condición socioeconómica; sin 

embargo, gobierno y empresarios aprenderán, sin duda alguna, muchas lecciones de este ejercicio que ya de inicio 

fue un acierto del gobernador Omar Fayad Meneses. Les doy un dato importante, resultado solo del programa de 

útiles escolares: propició la conservación de 2 mil 180 empleos directos y 6 mil 540 indirectos, así como la 

participación de 28 empresas hidalguenses. Es una excelente noticia. 

 

 (Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

LAS MUJERES POLÍTICAS DE HIDALGO SON DE LIGAS MAYORES: 

Ahora que se acerca el 2018 con toda su carga electoral y en el que se manejan ya nombres de quienes pueden 

ser candidatos para los cargos que se elegirán, las mujeres son para todos los partidos ocupación y preocupación 

porque la paridad de género los lleva a buscar hasta debajo de las piedras cartas fuertes que no sólo les valide 

cumplir con la regla del 50-50, sino y sobre todo tener opciones reales de triunfo que es lo vital, pues eso de que 

lo importante no es ganar si no competir, es regla de perdedores que nadie acepta por elemental respeto. Hasta 

hace poco en nuestro estado con todo respeto para las mujeres, había pocas de ellas que representarán fuerza y 

seguridad para estar en la pelea por las candidaturas, porque por siglos eran los hombres los que se habían 

adueñado del ejercicio de la política, relegando a las mujeres en esta actividad por mil razones, que en mucho era 

el machismo que afirmaba que la mujer debía estar en su casa y que ahí se veía mejor, así como que la política, el 

fútbol y la cantina eran cosas de hombres. Sin embargo las cosas fueron cambiando, desde pioneras como  ESTELA  

ROJAS que abrieron camino, hasta este momento en que todos los partidos políticos tienen cartas fuertes para el 

2018. EN EL PRI CARTAS FUERTES Empecemos por el PRI Parece que es el partido que tiene la baraja más 

poderosa para el 2018. Apunte usted: NUVIA MAYORGA DELGADO, PAULA HERNÁ NDEZ OLMOS, 

CAROLINA VIGGIA NO AUSTRIA y LAURA VARGAS CARRILLO . Todas ellas parecen listas para abanderar el 

encargo que su partido les dé para el 2018, con muchas posibilidades de triunfo en la arena que las pongan a 

competir por las cualidades que tienen y méritos acumulados en sus responsabilidades que han ejercido. NUV IA  

MAYORGA DELGADO.-  Se define como una mujer apasionada de la política y comprometida con el país. 

Actualmente es Directora General de la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, CDI, desde e l 2013 

por encargo del Presidente Peña Nieto.  Ha sido diputada en la LXII Legislatura y Presidenta de la Comisión de 

Presupuesto y Cuenta Pública. Secretaria de Finanzas del Gobierno de Hidalgo y Coordinadora de la Comisión 

permanente de Funcionarios Fiscales de México y Presidenta de la Junta de Coordinación Fiscal del Sistema Nacional 

de Coordinación Fiscal de México. Es egresada con licenciatura en contaduría con especialidad en impuestos y un 

diplomado en simplificación administrativa por la UAEH. PAULA HERNÁ NDEZ OLMOS Desde el 2014 es la 

Coordinadora Nacional del programa PROSPERA de Inclusión Social. Es ingeniera civil por el Tec de Monterrey, con 

diplomado en desarrollo de micro, pequeñas y medianas empresas, una maestría en comunicación Organizacional 

Internacional en la Universidad del Valle de México y especialidad en Política y Gestión del Desarrollo Social en la 
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Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales. Fue Secretaria, la primera mujer en ese cargo, de Obras Públicas 

en Hidalgo del 2005 al 2009. Coordinadora del Comité Técnico Sectorial de Infraestructura de la Región Centro y 

Coordinadora de Infraestructura de la Confederación Nacional de Gobernadores Región Centro,  CONAGO, en el año 

2008. Diputada federal en la LXI LEGISLATURA, 2009-2012, Siendo Secretaria de la Comisión de Transporte y Oficial 

Mayor del grupo del PRI. LAURA VARGAS CARRILLO Es licenciada con especialidad en derecho penal por la 

UAEH. En 1991 fue regidora del Ayuntamiento de Pachuca hasta 1993 y responsable del programa de Integración 

de Coordinadoras de Solidaridad y Encargada de la Dirección de Desarrollo Regional en la Coordinación Pachuca. 

Fue Directora del Sistema Hidalgo en el Sexenio de Núñez Soto y luego Presidenta del Patronato del mismo, en el 

sexenio de su esposo Miguel Ángel Osorio del 2005 al 2011. Siendo presidenta del DIF abrió sus puertas el nuevo 

hospital del Niño DIF uno de los mejores en su tipo de México, El Centro Estatal de Atención Integral a las adicciones, 

con varias responsabilidades en el PRI. Sin olvidar su cargo del DIF NACIONAL CAROLINA VIGGIA NO AUSTRIA  

Abogada por la UAEH, con diplomado en práctica docente y administrativa en la misma casa de estudios, Desarrollo 

Urbano en el Instituto de Administración Pública del estado, en Análisis Político Estratégico en el Centro de 

Investigaciones y docencia Económica, Derecho Procesal Civil y en Derecho Mercantil en la Universidad 

Panamericana. Fue diputada local por MOLANGO en la LVI legislatura y diputada federal en la LVIII por el primer 

distrito de Huejutla de Reyes donde fue vicepresidenta de la Mesa Directiva. Actualmente legisladora representando 

el VI distrito y Presidenta de la Comisión de Vivienda, además de Secretaria Jurídica del CEN del PRI. Ha sido 

Secretaria de Desarrollo Social en el gobierno de Hidalgo y de Planeación y Presidió el Consejo de la Judicatura en 

el estado y Magistrada Presidenta del Tribunal Superior de Justicia y en 2012 tomó posesión como Directora General 

del CONAFE.  POR EL PAN Destacan en este partido hasta este momento: XÓCHITL GÁLVEZ Delegada en la 

Miguel Hidalgo, Ciudad de México y en su momento candidata al gobierno de Hidalgo, perdiendo la carrera con 

Francisco Olvera. Sin embargo, su estilo personal de hacer política le permite seguir en este ejercicio ahora –dicen 

los que observan su carrera con serias opciones con Morena. Es sin duda una mujer con posibilidades y así se le 

debe observar en la baraja de Hidalgo. GLORIA ROMERO Es diputada local en el estado y una de las serias 

posibilidades del partido azul por su fuerza en esta carrera y por su experiencia que la ha llevado ya en una ocasión 

al Congreso Federal. Dependerá de las opciones que le de su partido, porque calidad la tiene para el año que viene.  

IRMA BEATRIZ CHÁVEZ RÍOS Es de las panistas que tienen méritos para responsabilidades mayores por su 

preparación y por su visión política. Sin embargo, su partido pocas opciones le ha dado, salvo una diputación cuando 

José Antonio Rojo fue el dirigente de la misma y en la que Irma Beatriz lució como un sol. Su partido dirá si ahora 

en el 2018 le dan la oportunidad o la mantiene en las sombras haciendo el trabajo para que otros se luzcan. Y POR 

EL PRD?Se ven pocas opciones serias. SIMEY es una posibilidad, pero la verdad todavía le falta aparte de que 

todo indica que brincará a Morena. Tenía el partido del Sol Azteca una verdadera joya en TATIANA ÁNGELES, 

pero hicieron todo para cerrarle el paso y parece que lo lograron. En cualquier otro partido la hubieran impulsado 

por lo que representaba de valores en inteligencia y pasión por la buena política, pero las envidias pudieron más. 

Lástima… Estas mujeres parecen las cartas fuertes de Hidalgo. Y no son pocas. Seguramente faltan 

muchas más... pero son las que más lucen en esta hora. Suerte a toda… ojalá sus partidos no les 

cierren las puertas. 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

Lisonjas y más lisonjas:  

Un día antes del plazo que la ley establece, para que los alcaldes rindan su primer informe de labores, la alcaldesa 

de Pachuca, Yolanda Tenería, prometió hacer la entrega correspondiente al cabildo. ¿Qué tendríamos que esperar 

los pachuqueños de este evento? Pregunté a Navor Rojas, regidor sin partido, quien hoy ocupa un espacio en la 

Asamblea Municipal, organismo que desde hace mucho tiempo dejó de ser "honorable". "Nada, absolutamente 

nada, podemos esperar los pachuqueños, porque acciones importantes en este año no ha habido ninguna", me 

respondió Rojas Mancera, al tiempo de cuestionar los temas que la alcaldía no ha podido resolver hasta ahora. Si 

acaso, expresó el regidor, habrá "lisonjas y más lisonjas", pues cuando ocurra la sesión del 19 de septiembre, la 

coordinadora de los panistas en el ayuntamiento, Diana Salinas, será la voz que adule y que defienda. Y es que, de 

acuerdo con el representante ciudadano, en materia de obras públicas, la alcaldesa sigue sin reparar que, para el 
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cargo, designó a un funcionario que hasta ahora ha demostrado incapacidad plena. La Secretaria de Obras Públicas 

Municipales pudo haber bajado recursos federales o estatales, para atender de forma inmediata el grave problema 

de los baches que hay en todas las colonias de Pachuca, sin embargo, la dependencia responsable nunca lo hizo. 

Tampoco hay resultados en materia de alumbrado público, si acaso, unas cuántas luminarias fueron colocadas sobre 

el bulevar Colosio, precisamente a la altura donde se ubican las oficinas de Obras Públicas del municipio. Y aunque 

el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo, ordenó a la alcaldesa tener la aprobación del cabildo para suscribir 

contratos con particulares, fueron publicadas en Internet las bases para la licitación del servicio de recolección de 

basura, actividad que deberá quedar en manos de un ente privado. El hecho nuevamente provocó la molestia de 

los regidores, pues sobre el tema, la respuesta que recibieron los representantes es  que, en su momento, podrán 

tener en sus manos el contrato que otorgue a una empresa la recolección de desechos en la ciudad, sin haber 

tomado en cuenta al cabildo, para que fijara su postura respecto a las reglas y condiciones que deberán cumplir los 

interesados en adjudicarse el contrato. Peor aún, cuando vecinos de la colonia Periodistas sé unieron a los habitantes 

de Cuauhtémoc, Allende y Zaragoza, que rechazan la instalación de más parquímetros. Cita el regidor Navor Rojas 

que al refrendar el contrato a Comuni Park, la autoridad municipal confió cándidamente en que la empresa se 

encargaría de socializar la colocación de más cajones y casetas de cobro por el estacionamiento. Todo ello, cuando 

los propios regidores acusaron haber sido objeto de prepotencia por parte de los responsables de Comuni Park. Y 

mientras eso ocurre, el regidor independiente espera paciente a que transcurra un mes o dos, para que la decisión 

de un juez favorezca a la ciudadanía. 

 

(Edmundo Pineda, página 06) 

Criterio-La inocente polvorita… 

 

El padre de la feria del libro:  

Mañana, viernes, se iniciará la Feria del Libro de la Universidad (Ferilu) —rebautizada después con el fonema FUL -

-Feria Universitaria del Libro--, creada hace 30 años con el propósito de brindarle al público de Pachuca y del estado 

en lo general un encuentro con la cultura mediante la lectura de libros, expuestos por las verdaderas casas 

editoriales.  Durante 23 años la Ferilu fue instalada en los portales de la Plaza Juárez y ampliada con carpas en la 

explanada debido a su expansión mercantilista, que no cultural. Desde 2011 tiene su sede en instalaciones 

universitarias de la Ciudad del Conocimiento, fuera del casco urbano de Pachuca.  Cabe recordar que, en sus 

primeros años, estuvieron en duda las expectativas de que la Ferilu se convirtiera en un escaparate cultural de la 

Universidad Autónoma de Hidalgo. Han transcurrido tres décadas de éxito por su continuidad, sólo por su 

continuidad, no por el notorio afán mercantilista.  Lo significativo de la primera Ferilu consistió en la presencia de 

60 auténticas editoriales, las cuales quedaron exentas de pago.  El rector de la UAEH en 1988, licenciado Juan 

Manuel Menes Llaguno, transformó su pasión por los libros en la muestra que en la actualidad cumple ya 30 años 

ininterrumpidos, con el crecimiento lógico y extraordinario de lo que fue la antigua Ferilu, hoy, FUL.  Las diferencias 

son notables: El programa de actividades que en 1988 fue desplegado en un tríptico de ocho hojas media carta, 

muestra en este 2017 un folleto de 80 páginas medio oficio, con amplia y detallada información, con los nombres 

de las instituciones impulsoras y de quince patrocinadores. El actual rector Adolfo Pontigo Loyola, el presidente del 

Patronato Universitario, Gerardo Sosa Castelán y el presidente de la Feria Universitaria del Libro, Marco Antonio 

Morales, soslayan en los textos que firman, que hace 30 años la feria del libro tuvo a un alentador visionario pues 

la Feria se ha consolidado como espacio anual destinado a los libros y la cultura, y ese promotor fue el rector Juan 

Manuel Menes Llaguno, a quien debe considerársele el Padre de la Feria del Libro. 

 

 (Anselmo Estrada, página 03) 
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Criterio-Narraciones… 

 

Salud a distancia:  

Por años hemos sido víctimas de un sistema de salud público que da miedo, con hospitales mal abastecidos, sin 

médicos y con personal poco capacitado o deshumanizado. Son constantes las historias sobre negligencia y falta de 

atención, aun cuando se ha gastado millones en crear infraestructura necesaria. Es verdad que la Salud vende bien, 

pero también es un parámetro para medir a los gobiernos. Un estado que no vela por el bienestar de sus gobernados 

es similar a un padre descuidado que no atiende a sus hijos. Según la Encuesta Nacional de Hogares, del Inegi, 

más de medio millón de hidalguenses carecen de seguridad social, lo cual les impide tener acceso al IMSS o al 

ISSSTE, ni siquiera Seguro Popular, y, los que tienen este último, representan 67 por ciento de la población total. 

A ese sector, el más vulnerable y desprotegido, que suma a casi 80 por ciento de los dos millones 800 mil 

hidalguenses, lo atiende los servicios de salud, que por años han carecido de muchas cosas, desde medicamento 

hasta especialistas. Ayer, el gobierno del estado presentó lo que dicen es su nueva visión de la salud, la cual 

significó, además, una inversión de 160 millones de pesos. Entre esta nueva visión destaca la inclusión de la 

telemedicina, lo cual permitirá llevar consultas virtuales de especialidades a regiones alejadas.  Por lo pronto , eso 

significa que en los 16 hospitales se pueda tener un especialista a distancia. Esperemos que este sea en inicio de 

un cambio en el sistema de salud, pues los hidalguenses merecemos mejores hospitales y una atención de calidad. 

Este puede ser el primer paso y eso, creo, es bueno. 

 

(Jorge Ávila, página 03) 

Crónica-Agujeros Negros… 

 

Cumbre Hemisférica:  

Cancelada la orden del presidente del Patronato Universitario, Gerardo Sosa Castelán, de sacar a las calles a 

estudiantes y profesores de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), lo que el clan universitario 

festinó como un triunfo al cubrir el gobierno estatal el adeudo cuando fue una pírrica victoria porque todos sabíamos 

que fiel a su naturaleza era un simple amago, hay condiciones para que la XI Cumbre Hemisférica de Alcaldes sea 

un éxito. La concentración de tal cantidad de gobernantes del continente en algunos sectores no se ha valorado, 

porque pone a la vista del orbe a Pachuca y a Hidalgo, si se considera que el encuentro cuenta con el  auspicio de 

Organización de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos, que aglutina a 240 mil centros urbanos donde habitan 5 

billones de personas en 140 países de los 193 que conforman la Organización de las Naciones Unidas (ONU). 

Durante los siguientes cuatro días se discutirán problemáticas, se intercambiarán experiencias y propondrán políticas 

públicas que al adoptarse buscan mejorar condiciones de vida para los gobernados, en suma, será relevante conocer 

las conclusiones y manifiestos de este encuentro, que deja claro que no sólo a través del fútbol y de intereses 

económicos del Grupo Pachuca puede promocionarse y dar a conocer a Hidalgo en el concierto internacional. 

También se prueba que cuando existe proyecto y respaldo se pueden conseguir foros y eventos  internacionales de 

gran magnitud, porque la cumbre se consiguió a través del Instituto para el Desarrollo Municipal (Indemun), obvio 

que sin voluntad política del Ejecutivo y sin el apoyo de las áreas estratégicas como las secretarías de Políticas 

Públicas y Gobierno, nada fuera posible. Sin duda esta cumbre municipalista llega en buen momento para el 

gobierno de Omar Fayad Meneses, que en unas semanas cumplirá su primer año y el cual ha estado sujeto a 

presiones e incluso campañas que buscan desestabilizarlo en respuesta a su lucha anticorrupción, pero igual debe 

tener preocupados a más de un secretario que tiene pobres resultados. 

 

(Alberto Witvrun, página 05) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que Quienes fueron exhibidos por haber golpeado a elementos de la policía estatal fueron Andrés Pérez Vázquez 

y tres pseudo activistas del grupo de Antorcha Campesina quienes tras ser detenidos por agresiones denunciaron 

haber sido arrestados injustamente cuando la realidad fue otra; de acuerdo con testimonios ciudadanos, en su 

“protesta” en Pachuca ellos insultaron incluso a personas que no están de acuerdo con su ideología en la que exigen 

dinero del pueblo para administrarlo a su conveniencia. 

 

:Que Vecinos de la colonia Periodistas en la capital del estado se pusieron bravos y entre empujones y gritos 

impidieron la colocación de un parquímetro sobre Avenida Revolución con el pretexto de que nadie les informó del 

programa ni de los supuestos beneficios que les va a traer a la zona comercial y urbana; los habitantes se 

deslindaron de grupos políticos y afirmaron estar totalmente en contra del cobro por estacionamiento bajo la 

consigna de que el espacio público es de todos y no es para lucrar. 

 

:Que La Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias capítulo Hidalgo, encabezada por Jeannette Cancino, no tiene 

ni idea de la labor que la organización debe hacer: vincular y fortalecer los lazos de las empresas encabezadas por 

mujeres. Tanto la presidenta como integrantes se la pasan en el celular y hablando de temas irrelevantes cada que 

organizan un desayuno empresarial o una charla sobre equidad de género, de la que no tienen ni idea pues pocas 

de ellas realmente iniciaron una compañía sin la ayuda de sus esposos o padres. 

 

:Que La Secretaría de Servicios Públicos municipales de Mineral de la Reforma necesita un “jalón de orejas”, pues 

en colonias como El Venado, Tuzos o Rincondas del Venado sección 1 y 2, la recolección de basura ha tardado en 

hacer su trabajo hasta dos meses, de acuerdo con declaraciones de vecinos. El camión recolector pasa por mucho 

una vez a la semana y quienes acaban ganando son los camiones privados, que cobran de 10 a 15 pesos por 

recoger la basura de vecinos, quienes por pago a impuestos tienen derecho a que la presidencia municipal haga su 

chamba. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Estamos en contra del contrato, es abusivo y sigue siendo abusivo con trasfondo de corrupción, fue un alcalde 

priista y la falta de planeación en la implementación del programa lo que llevo a esta mala acción; además de la 

nula participación ciudadana” 

Navor Rojas Mancera   

Regidor capitalino, sobre parquímetros 

 

"Si tuviera pensaría mucho cómo bajar esos recursos a esa gente que lo necesita, ayudar a la gente que lo 

necesita sí, pero no solamente son los antorchistas los marginados y los que lo necesitan, hay miles más que no 

son antorchistas que requieren de mi apoyo” 

Omar Fayad Meneses 

Gobernador, sobre caso antorchistas 

 

"No nos va a dar para reparar todo en la ciudad, y de los recursos estatales y federales estamos pendientes de su 

llegada; en cuanto nos llegue más recurso podremos incrementar la actividad del bacheo y las repavimentaciones”  

Yolanda Tellería Beltrán 

 Alcaldesa de Pachuca, sobre recursos para rebacheo y pavimentaciones 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

que desde hoy Alejandro Ramírez Furiati será nombrado como nuevo delegado nacional en funciones de presidente 

de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en Hidalgo. Como lo adelantó Criterio, al igual que los comités 

municipales del PRI, las organizaciones adherentes comenzarían una renovación y el primero en dejar el cargo es 

Citlalcóatl Moreno Sánchez. 

 

que la equidad de género y las oportunidades en Hidalgo son una realidad. Para muestra un botón en los altos 

mandos de la Sedeco, donde los sueños se vuelven realidad. Así la historia de Ariadna Muñoz Olmos, quién pasó 

de su negocio de uñas de acrílico, en San Javier, a ser una poderosa, influyente y prepotente funcionaria pública 

en el círculo más alto de la dependencia. En el sector empresarial hidalguense se quejan que la joven funcionaria 

es más ruda e infranqueable que el muro en la frontera norte. Ojalá no termine afectando la impecable labor del 

titular de la Sedeco. 

 

que quien se mordió la lengua es la regidora del PRI, Génesis Velázquez, quien plantea la negatividad de los 

parquímetros en la ciudad, cuando fue un exedil de su mismo partido, Eleazar García, el que instrumentó el polémico 

sistema y en ese entonces nada dijo. De plano hoy todos quieren sacar raja de los parquímetros y su viabilidad.  

 

que el dos veces perdedor a la diputación local por Pachuca Ramón Vicente Diez, conocido como el Rey del antro, 

anda de amarra navajas entre los aspirantes a la presidencia del Comité Directivo Municipal del Partido 

Revolucionario Institucional de la capital del estado. Los contendientes deberán tener cuidado con lo que diga o 

haga Ramón Vicente y no dejarse llevar, pues para muchos es un personaje perverso. 

 

que la diputada local por Pachuca Gloria Romero anda muy activa repartiendo luminarias para el alumbrado público, 

lo mismo también un programa que consiste en apoyo a la economía familiar, todo esto para dejarse sentir entre 

el electorado y medir sus posibilidades para participar en la contienda federal rumbo al Senado o, de perdida, para 

lograr la candidatura del Partido Acción Nacional a una la diputación federal, a fin de buscar, por segunda ocasión, 

llegar a San Lázaro. 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Arriban para la Cumbre Hemisférica 16 mil alcaldes a Pachuca, la Ciudad del paste, el futbol… y los baches . 

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-OMAR FAYAD:  Como anfitrión del estado que aloja a un importante número de líderes mundiales, bajo la 

premisa de acordar un plan de acción anual y delinear una cartera de iniciativas que abanderará la Federación 

Latinoamericana de Ciudades, Municipios y Asociaciones Municipalistas en los próximos años, Fayad Meneses deja 

de manifiesto que en sus encargos anteriores no ha sido uno más. 

 

Abajo-OCTAVIO DE LA TORRE:  De buenas intenciones está empedrado el camino al infierno”; valdría recordarle 

al diputado local que el tema relacionado con el huachicoleo atañe en primer orden a dependencias federales y eso 

es algo en lo que hay que “presionar” aún más, esto a propósito de la pretensión expuesta por el legislador De la 

Torre Sánchez para que mandos estatales trabajen para evitar daños ambientales. 

 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

CUIDA DO 

Alertó la Secretaría de Finanzas ante nuevos casos de extorsión y fraudes que se presentan en Hidalgo, 

por lo que recordó a la población en general que la titular de esta dependencia estatal, Jessica Blancas, 

bajo ninguna circunstancia solicitaría información por vías de comunicación como redes sociales 

(Twitter, Telegram, Facebook, Messenger o cualquier otra), ni por mensajes de texto o correos 

electrónicos y mucho menos ofrecer apoyos económicos de programas o proyectos por estos mismos 

medios. Asimismo el organismo indicó a los grillitos que en todo proceso de asignación de recursos la 

Secretaría de Finanzas hablará con los interesados de manera personal o mediante un oficio. 

 

DETENIDOS 

Confirmaron los grillitos que ayer por la tarde fueron detenidas tres personas acusadas por delitos como 

ultrajes a la autoridad, lesiones y daño en propiedad ajena. Lo interesante del caso es que, según los 

grillitos, una de éstas es la “mano derecha” de la lideresa de Antorcha Campesina en la entidad, 

Guadalupe Orona. Los hechos derivaron de una inspección de rutina realizada por elementos de la 

SSPH en la colonia Cristina Rosales de Pachuca. 

 

CUMBRE 

Desde ayer comenzó el registro de los asistentes a la Cumbre Hemisférica de Alcaldes con sede en la 

ciudad de Pachuca, en la cual se espera la presencia de importantes personajes de la política nacional, 

entre ellos el secretario de Gobernación, Miguel Osorio, quien encabezará, junto con el gobernador 

Omar Fayad, la ceremonia de inauguración, además del Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, 

Miguel Ángel Mancera. Dicho evento no tiene precedentes en la historia de la entidad y se prevé que 

deje además las puertas abiertas para nuevas inversiones y convenios en un futuro próximo. 

 

OPORTUNIDAD 

Por cierto que siguen muy pendientes los grillitos del tema de la nueva central de abasto que podría 

construirse ante la cantidad de conflictos que el centro de comercio actual registra; la asistencia de 

alcaldes de varias partes de Latinoamérica y el mundo durante estos días bien podría servir para 

preguntarles sobre casos de éxito en sus regiones y respaldar el modelo que pretende instaurarse en 

Hidalgo, ya que es un asunto presente y resuelto en las grandes ciudades. 

 

ICEBERG 

La detención del hijo del exsecretario de Finanzas de la SEPH, producto de una orden de aprehensión 

cumplimentada por elementos de la PGJEH, podría ser el primer paso para ahondar en la investigación 

hacia el Sector Salud de la entidad, donde hay la presunción de desvíos mayores, muy parecidos a los 

que ya se dieron a conocer en la propia Secretaría de Educación Pública  y que refrendan el compromiso 

de la actual administración estatal contra la impunidad y la corrupción. 

 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Anaya acusa complot, pero no niega patrimonio: El presidente nacional del PAN, Ricardo Anaya, 

calicó de “infamia” lo difundido por EL UNIVERSAL respecto al incremento que registra el patrimonio de su familia 

política; no obstante, en ningún momento rechazó el crecimiento exponencial de bienes y empresas que poseen. 

Con el argumento de que el gobierno federal y el PRI orquestan una campaña en su contra, ligada a la discusión 

sobre el pase directo del actual procurador General de la República, para convertirse en fiscal general —que no ha 

sido analizada en los últimos días por los órganos legislativos— “En política no existen las casualidades, por algo 

suceden las cosas. Este escandalito que me está tratando de armar el gobierno tiene una razón y yo lo quiero decir 

con absoluta transparencia”, dijo en entrevista radiofónica en el programa de Joaquín López-Dóriga. En otra 

participación, en el espacio de Luis Cárdenas, en MVS, el panista explicó que el gobierno busca dejar un fiscal a 

modo para los próximos nueve años y el PAN no se lo permitirá, por lo que han armado una campaña de desprestigio 

en su contra. “Lamentablemente es más complejo que una persona, son muchísimos los intereses del PRI-gobierno 

para dejar a un fiscal general a modo”, añadió. Anaya Cortés destacó que Acción Nacional tomó la decisión de  no 

ceder en su postura contra la permanencia de un fiscal general impuesto nueve años en una reunión de la Comisión 

Permanente del partido. “Tiene que ser una persona absolutamente imparcial para investigar los delitos, sin importar 

quién los haya cometido, esa es la razón por la que me están atacando”, apuntó. Contó que una vez que el PAN 

tomó esa determinación y antes de que la reunión concluyera recibió una amenaza de que le harían “un escándalo 

con información difamatoria de un presunto enriquecimiento irregular”. Acto seguido, detalló, determinó dar una 

conferencia de prensa en la que dio a conocer la decisión del partido sobre el tema de la Fiscalía General y la 

“amenaza” que recibió, de la que no dio mayor detalle. “Denuncié estas amenazas y dije que  podían hacer todo lo 

que quisieran y difamar a mi familia, pero no me van a detener, vamos a ir como partido hasta las últimas 

consecuencias”, sostuvo. El dirigente del blanquiazul defendió además la trayectoria de su suegro Donino Martínez, 

que, aseguró, le permitió consolidar su patrimonio a lo largo de 25 años. Rechazó tener alguna liga con los negocios 

de sus familiares y que exista relación alguna entre éstos y los cargos que ha ocupado en la administración pública 

de Querétaro y el Partido Acción Nacional. “No tengo nada que ver en ningún negocio de mi suegro, no puedo 

entrar en detalles porque ni siquiera los conozco”, armó. Defienden trabajo empresarial. En un comunicado, el PAN 

sostuvo que reconocidos liderazgos del sector empresarial de Querétaro describen como un empresario “honorable, 

decente y trabajador” al suegro de Ricardo Anaya, Donino Martínez. Reiteró que sus múltiples negocios en la ciudad 

de Querétaro, en el sector de hoteles y restaurantes, así como en el inmobiliario, son ampliamente conocidos y han 

sido muy exitosos desde hace varios años. Sin embargo, no menciona nada respecto a la validez de la información 

obtenida a través del Registro Público de la Propiedad y del Comercio del estado de Querétaro. Entre los panistas 

que expresaron su apoyo a Anaya destacaron la aspirante a la candidatura presidencial, Margarita Zavala, quien en 

redes sociales comentó que pese a sus diferencias se solidariza con él. El ex gobernador de Puebla y aspirante a la 

candidatura pre (Redacción, primera plana) 

La Jornada-El gobierno tiene plan B en caso de que EU abandone el TLCAN: El mensaje más reciente que 

lanzó por Twitter el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, advirtiendo que el Tratado de Libre Comercio de 

América del Norte (TLCAN) se cancelará en algún momento, justo a una semana de que comenzó la renegociación 

del mismo con México y Canadá, fue desestimado por los secretarios de Hacienda, José Antonio Meade, y de 

Economía, Ildefonso Guajardo, quienes remarcaron que el gobierno federal seguirá adelante con el proceso. Ya 

extrañábamos al presidente Trump con sus mensajes, comentó Guajardo ante empresarios del sector logístico. 

Aunque pareció minimizar el tuit de Trump, también dijo que si Estados Unidos se sale del TLCAN, el gobierno 

federal tiene un plan B y les remarcó que como sector privado tienen una gran responsabilidad al respecto, pero no 

dio ningún detalle.Meade puntualizó que México se conducirá con sobriedad, temple, sin estridencias y con la certeza 

de lo mucho que México aporta al dinamismo de la región norteamericana. En la primera ronda de negociación, 

México acreditó que está preparado para sentarse a la mesa y listo para afrontar el reto que implica, al tiempo que 

reiteró que el equipo negociador cuenta con esperiencia y capacidad, porque el país ha negociado tratados 

comerciales con diversas naciones o regiones del mundo, dijo durante un encuentro privado con radiodifusores del 

cual informó la Secretaría de Hacienda. El secretario Guajardo incluso señaló que los mercados ya están 

acostumbrados a las declaraciones de Trump, así que quienes saben invertir no tomarán decisiones drásticas hasta 

no ver realmente lo que son acciones, no sólo discursos. México, dijo, sigue comprometido con la modernización 
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del tratado, pero admitió que el peor escenario es que un día las declaraciones de Trump de que se saldrá del 

acuerdo se vuelvan ciertas, pero no le tenemos miedo a ese escenario.  (Susana González G. / Juan Carlos 

Miranda, página 21) 

Excélsior-Donald Trump blofea: México, amagos no afectaron la bolsa: ABM: uncionarios, empresarios, 

banqueros e incluso el exsecretario del Tesoro de Estados Unidos, Larry Summers, desestimaron las declaraciones 

del presidente Donald Trump sobre que su país terminará, en algún momento, con el Tratado de Libre Comercio 

(TLC). En respuesta a las declaraciones del republicano hechas el martes, el canciller Luis Videgaray refrendó la 

agenda de México en las renegociaciones del TLC. Trump “es un negociador con un estilo peculiar, lo que está 

haciendo es negociar”, dijo. l secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, afirmó que México tiene alternativas ante 

los amagos del mandatario y que está preparado para seguir impulsando el acuerdo. Para el secretario de Hacienda 

y Crédito Público, José Antonio Meade, existen motivos para confiar en que llegarán a buen puerto las negociaciones 

entre México, EU y Canadá. A su vez, el presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM), Marcos Martínez, 

recomendó calma y serenidad, puesto que el amago de Trump no generó incertidumbre ni volatilidad en los 

mercados. Los directores del Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología, Fernando 

Ruiz Huarte, y de ProMéxico, Paulo Carreño King, coincidieron  en que no hay señales de que se interrumpirá el 

diálogo. Los dichos de Trump son menos fuertes de lo que se pensaba, gracias a los contrapesos que existen en 

EU, dijo Larry Summers. Desestima la IP dichos de Trump Marcos Martínez asevera que los comentarios del 
presidente de EU no afectaron significativamente los mercados. El presidente de la Asociación de Bancos de México 

(ABM), Marcos Martínez Gavica, recomendó tener calma y conservar la serenidad ante la amenaza del presidente 

de Estados Unidos, Donald Trump, de dar por terminado el Tratado de Libre Comercio de América del Norte.  

Entrevistado luego de su participación en la Entrega del Premio Santander a la Innovación Empresarial, dijo que las 

declaraciones de Trump son sólo eso, comentarios que no generaron incertidumbre ni volatilidad en los mercados 

financieros. Prueba de ello, dijo, es que el tipo de cambio se mantuvo prácticamente igual respecto a su nivel previo, 

lo que sugiere que los mercados dan por descontadas las declaraciones del presidente de Estados Unidos y confían 

más en las negociaciones. Sugirió distinguir y diferenciar las palabras de Trump de los acuerdos y de los resultados 

que construyan y establezcan los representantes México, Estados Unidos y Canadá en la mesa de negociaciones, 

porque son las que realmente valen al final del día. “No hay que alarmarse por un comentario”, sostuvo Martínez, 

al afirmar que los negociadores mexicanos tienen capacidad para conducir la negociación en los mejores términos 

posibles, a favor de los intereses de México y de las empresas con operaciones en nuestro país. (Jorge Ramos, 

página web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-En Privado… 

 

Lo que quiere Margarita:  

Para nadie es un secreto que el proyecto de Margarita Zavala es llegar a la Presidencia de la República en las 

elecciones del próximo 1 de julio, lo mismo que Ricardo Anaya, presidente del PAN, lo que la pone en desventaja 

por ser el jefe de su partido que controla presupuestos, aparato, órganos de gobierno partidistas, estatales, 

municipales y distritales, designación de sus titulares y de los aspirantes a los congresos federal y locales, además 

de influir en las listas de candidatos de miles de cargos de elección popular para el año que viene, a lo que hay que 

agregar el uso, para promoción personal, de cerca de millón y medio de spots que otorgó el INE al partido. De ahí 

que Zavala lo acuse de ser juez y parte, árbitro y jugador, pícher y cácher lo que la coloca en una posición de 

desventaja a pesar de que lo dobla en las encuestas. Hace poco tiempo, la panista le exigió que definiera ya al 

candidato presidencial, por la ventaja de Andrés Manuel López Obrador, a lo que su oponente le respondió que no 

eran los tiempos legales. Ahora, tras la asamblea del PRI donde para muchos se definió candidato, lo que no es del 

todo exacto y, afirman, la manera de elegirlo, para lo que no hay que tener muchas luces, será decisión del jefe de 

su partido, Enrique Peña Nieto, Zavala lo volvió a emplazar ahora para decidir el método de selección de su 

candidato. Y planteó: por encuesta como ha sido en todos los procesos con Anaya y antes con Gustavo Madero, o 

consulta a la base. Pero, apuntó que en cualquier caso sería el mismo procedimiento para los 3 mil 234 cargos en 

juego y el mismo día. Y la respuesta de Anaya fue la misma: la ley marca los tiempos y que no se va a pelear con 
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ella. En fin, que así como vemos divisiones en el PRD, Movimiento Ciudadano y Panal, también en el PAN, aunque 

Anaya mantenga el control del partido. 

RETALES 

1. INFAMIA. Juan Ramón de la Fuente fue víctima de una pequeña canallada por asistir a una reunión con Claudia 

Sheinbaum. Un académico que pudo pagar media página lo acusó de violar la autonomía universitaria por haber 

convocado al acto de apoyo en espacios de la UNAM, cuando fue de invitado y el encuentro se realizó en un salón 

de la delegación Tlalpan. Alguien pagó; 

2. ENCUESTA. Hoy se conocerá el resultado de la encuesta secreta de Morena para elegir a su candidato al Gobierno 

de Ciudad de México que llaman coordinador de organización de CDMX y que está entre Claudia Sheinbaum, favorita 

de AMLO, y Ricardo Monreal; y 

3. FRENTE. En el encuentro anual Banorte de Carlos Hank González, los gobernadores de Sonora, Nuevo León, 

Chihuahua y Baja California Sur estuvieron de acuerdo con formar un cuarto de al lado en las negociaciones del 

TLC. Y es que de las 10 entidades que más exportan a Estados Unidos, seis son fronterizas con un total de 170 mil 

millones de dólares el año pasado. 

 

 (Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

:Que la develación de un óleo del canciller Luis Videgaray motivó una gran convocatoria en Palacio Nacional, adonde 

asistieron José Antonio Meade y Aurelio Nuño por el gobierno federal; Agustín Carstens del Banco de México; 

Ernesto Cordero y Pedro Aspe, ex secretarios de Hacienda, así como los banqueros Luis Robles Miaja de BBVA, 

Marcos Martínez de Santander y Ernesto Torres de Citibanamex. Por el lado empresarial figuraron Eduardo Tricio, 

Claudio X. González, Joaquín Vargas, Alfonso de Angoitia y Armando Garza Sada, además del gobernador Eruviel 

Ávila y el ministro Javier Laynez, entre otros personajes. Hoy será turno de Meade, secretario de Hacienda y ex 

titular de la SRE, con quien se repetirá el acto pero ahora será Videgaray quien le devuelva el gesto y devele su 

retrato en las instalaciones de la cancillería, frente a la Alameda. 

 

:Que hablando de reuniones de personajes de la política, el coordinador del PRI en el Senado, Emilio Gamboa, 

reunió a varios amigos con motivo de su cumpleaños en la residencia de Héctor Gómez Barraza, en el club de golf 

Santa Fe. Entre los invitados estuvieron el presidente Enrique Peña Nieto, quien por cierto hoy recibe en Los Pinos 

a Miguel Ángel Riquelme, gobernador electo de Coahuila; Manlio Fabio Beltrones, ex líder priista; José Narro, titular 

de Salud, y el senador Pablo Escudero. 

 

:Que quienes promovieron el comunicado contra Juan Ramón de la Fuente y la UNAM no se esperaban la respuesta 

contundente del rector Enrique Graue, menos aún que se difundiera que al calor de una boda en el Ex Convento de 

San Hipólito, Eduardo López Betancourt, profesor de la Facultad de Derecho, comentó que iban con todo contra 

Claudia Sheinbaum y los universitarios que violentan la autonomía por reunirse con la delegada en Tlalpan. El padre 

de la novia, por cierto, es Ricardo Monreal, jefe delegacional en Cuauhtémoc y aspirante a la candidatura de Morena 

al Gobierno de Ciudad de México. 

 

:Que algo pasó durante la comparecencia del gobernador de Morelos, Graco Ramírez, ante legisladores en torno al 

escándalo del socavón del Paso Express. Mientras exponía sus puntos aparecían tuits de su cuenta personal, lo que 

se entiende si deja esa red en manos de un colaborador, pero al parecer no se pusieron de acuerdo, pues un 

mensaje fue borrado a los pocos minutos de enviado y otro fue publicado, borrado, vuelto a subir y otra vez bajado.  

 

(Redacción, página 02) 

  



 

- 19 - de 22 

 

Criterio-Jaque Mate… 

 

Hoja de parra:  

De poco ha servido que la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte se esté llevando a 

cabo conforme a lo programado y que incluso se haya tomado la decisión de acelerar las rondas. Apenas el domingo 

pasado los negociadores emitieron un comunicado conjunto en el que señalaron: “Si bien se requerirá un gran 

esfuerzo y negociación en los próximos meses, Canadá, México y Estados Unidos están comprometidos con un 

proceso de negociación acelerado y amplio que mejorará nuestro acuerdo.” Sin embargo, el presidente 

estadunidense Donald Trump descalificó todo el esfuerzo el 22 de marzo en Phoenix, Arizona, al declarar: 

“Probablemente terminaremos por cancelar el TLCAN en algún momento. Personalmente, no pienso que podamos 

llegar a un acuerdo. porque se han aprovechado de nosotros para hacer grandes negocios, especialmente México.” 

Una declaración así, cuando apenas está comenzando la renegociación, podría descarrilar todo el proceso. No es la 

primera vez, sin embargo, que Trump sorprende con declaraciones golpeadoras mientras se llevan a cabo 

negociaciones o procesos de acercamiento. El presidente Enrique Peña Nieto se vio obligado a cancelar el viaje a 

Washington del 31 de enero para reunirse con Trump, que acababa de asumir la presidencia, por una declaración 

similar en la que el estadunidense dijo que si México no iba a pagar el muro no tenía sentido que se encontraran.  

Ahora el gobierno mexicano ha preferido no caer en la provocación. El canciller Luis Videgaray señaló en un mensaje 

de Twitter después de la declaración: “Sin sorpresas: ya estamos en una negociación. México seguirá en la mesa 

con serenidad, firmeza y el interés nacional por delante.”  El discurso de Trump no tuvo lugar en un acto oficial 

como presidente sino en un mitin de campaña, que no fue pagado por el gobierno de los Estados Unidos sino por 

los comités para la reelección. Parece temprano para iniciar una campaña, pero Trump se siente asediado por los 

medios y está acudiendo directamente a los ciudadanos que lo eligieron. Ar izona no sólo es un estado conservador, 

sino también una de las comunidades que mejor respondió en 2016 a sus llamados a cerrar las fronteras a 

inmigrantes y productos mexicanos. Es muy fácil hacer caso omiso de las declaraciones de Trump. Siempre ha 

habido una gran distancia entre lo que dicen y hacen los políticos, y Trump ha ofrecido innumerables muestras de 

esta conducta. Pese a que en campaña prometió cancelar el TLCAN, por ejemplo, como presidente prefirió 

renegociar ante la presión de empresas y productores del campo que le hicieron ver que la decisión sería desastrosa 

para Estados Unidos.  Trump, sin embargo, puede actuar con una irresponsabilidad total. Una de sus primeras 

medidas como presidente fue retirar a Estados Unidos del Acuerdo Transpacífico de Cooperación Económica, a 

pesar de que había sido impulsado por Washington y nivelaba el terreno para el comercio de Estados Unidos con 

Asia. ¿ Trump podría retirarse del TLCAN a pesar de la negociación. México no tiene más opción que seguir 

negociando con la idea de que las declaraciones del presidente son para consumo político. Pero va quedando claro 

que, para que la renegociación funcione, no sólo tendrá que haber un buen acuerdo sino algo que le permita a 

Trump decir que ganó. “Habrá que darle a Trump una hoja de parra”, me dice un ex negociador mexicano, para 

tapar la debilidad de sus posiciones. 

 

Note 8 

El desastre de los estallidos de las baterías del Note 7 fue tan grande para Samsung que habría sido lógico que 

descartara el nombre de manera definitiva. Ayer, sin embargo, la empresa lanzó un Note 8. con el característico 

lápiz que le ha generado lealtad entre muchos usuarios. 

 

(Sergio Sarmiento, página 19) 
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Criterio-De política y cosas peores:  

 

Hartos de los Partidos Políticos:  

Una culona”. Así dijo aquel hombre oriental en la casa de mala nota de cierto pueblo mexicano. Se sorprendió 

bastante cuando le llevaron a una daifa de prominente nalgatorio y pidió: “Si no hay Culona entonces quielo una 

Calta Blanca”. “Pero, mi amor -exclamó compungido el novio de la Venus de Milo-, ¿cómo quieres que pida tu 

mano?”. Don Martiriano, el sufrido esposo de doña Jodoncia, le dijo a su mujer al salir del cine: “La parte que más 

me gustó fue cuando aquella mujerona alta y robusta te dijo que te callaras”. Una gallinita le comentó a otra 

refiriéndose a dos hambrientos vagabundos que pasaban frente al gallinero: “Odio la forma en que nos desnudan 

con la mirada”. Doña Macalota llegó a su casa en horas en que no se le esperaba y sorprendió a don Chinguetas, 

su casquivano cónyuge, en ajustado trance de fornicio con una monumental morena. Antes de que la estupefacta 

señora pudiera articular palabra le dijo don Chinguetas: “A ti te consta: el médico lo único que me prohibió fue el 

cigarro y la bebida”. Estamos hartos de los partidos políticos, esas boyantes empresas a las que lo único que les 

falta para ser totalmente mercantiles es cotizar en la Bolsa de Valores. Extraña que los empresarios privados, que 

tan buen ojo tienen para los negocios, no funden un partido, que muy poca inversión requiere -prácticamente 

ninguna- y que recibe cuantiosísimos dineros sin que haya que trabajar para obtenerlos. Estamos hartos de los 

partidos, no nos cansemos de decirlo. Y sin embargo ninguna candidatura independiente a la Presidencia será viable 

en el 2018. ¿Por qué? Primero, porque para ganar una elección se necesitan tres cosas: dinero, dinero y dinero, y 

los independientes no tienen ninguna de las tres. Luego, porque el ejemplo de Jaime Rodríguez, apodado El Bronco, 

quien llegó como candidato independiente al cargo de Gobernador de Nuevo León, hará que los electores la piensen 

dos veces antes de votar por alguien como él, que tan gran decepción ha sido para sus conciudadanos. Seguiremos 

viviendo, pues, bajo esa irritante partidocracia que ha hecho de la República un botín. Caímos de la sartén al fuego: 

antes nos dominaba un solo partido; ahora debemos mantener a una nutrida colección de partiditos, partidillos y 

partidejos que mucho cuestan a la Nación y ningún beneficio le deparan. La adivina miró su bola de cristal y luego 

le auguró a la mujer que la consultaba: “Te casarás con un hombre guapo, rico e inteligente”. Preguntó ella: “¿Y 

qué haré con el hombre feo, pobre y pendejo con el que estoy casada?”. Don Algón le dijo a su exuberante y 

curvilínea secretaria: “Discúlpeme, señorita Rosibel. Tendrá usted que esperar algunos días antes de que le dé el 

aumento de sueldo que me pide. Todavía no me repongo del que le di la semana pasada”. Terminó el ardiente acto 

de amor en el cuarto 110 del Motel Kamagua. Después de una breve conversación la pizpireta chica le dijo al 

apurado galán: “Muy bien, Simplicio: si estás dispuesto a reparar tu falta dame 3 mil pesos”. Un misionero español 

recién llegado a Guam le preguntó a un anciano sacerdote, español como él: “Padre: en caso de que Corea del 

Norte haga estallar aquí una bomba atómica, ¿cuál cree usted que será el mejor sitio para refugiarnos?”. Respondió 

el santo varón: “Cualquiera en que después de la explosión podamos decir: ‘¡Joder! ¿Qué coños fue eso?’”. 

Generalmente los cuentos se hacen poniendo palabras. El que sigue se hace quitándolas. “Ay, Afrodisio, así no se 

puede hacer. Ay, Afrodisio, así no se puede. Ay, Afrodisio, así no sé. Ay, Afrodisio, así no. Ay, Afrodisio, así. Ay, 

Afrodisio. ¡Ay!... FIN. 

 

 (Catón, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Anaya, alumno de 10 de AMLO 

El líder panista, Ricardo Anaya, parece haber abrevado en la escuela política de Andrés Manuel López Obrador, en 

la materia “Complot avanzado III”. El joven don Ricardo aprendió bien la lección: echarles la culpa a los medios de 

comunicación cuando no puede dar una explicación coherente de sus finanzas personales y las de sus familiares, 

quienes en 14 años lograron una verdadera fortuna en empresas e inmuebles en tierras queretanas, como lo 

documentó esta casa editorial. Como usted sabe, AMLO también es especialista en culpar a los medios de 

comunicación, cosa de recordar el expediente de la recaudadora Eva Cadena. Pero el alumno Anaya salió notable, 

pues primero se inventó supuestas amenazas que le llegaron de manera personal, para horas más tarde cambiar la 

versión: le llegaron a través de mensajes a su secretario particular. ¡De 10, con mención honorífica y sin presentar 

tesis, joven don Ricardo! 
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Defensa genuina de presidenciables azules 

¿Solidaridad sincera, corrección política, defensa interesada o una vacuna? ¿Qué hay detrás de los mensajes de 

defensa de los adversarios políticos del presidente del PAN Ricardo Anaya? Aquellos que se han pasado criti cando 

a don Ricardo salieron ayer a meter las manos al fuego por su líder. Algunos panistas se preguntan los motivos de 

Margarita Zavala, Rafael Moreno Valle y Luis Ernesto Derbez para poner el pecho por Anaya, que —dicho sea de 

paso— no está acusado de nada. Simplemente un trabajo periodístico señala, con pruebas documentales, que él y 

su familia política son dueños de empresas e inmuebles, y que su patrimonio ha crecido de manera muy importante 

en los últimos 14 años, información que no ha sido desmentida. Panistas consideran que detrás de los mensajes de 

apoyo a Anaya puede haber varias motivaciones. Por ejemplo, nos dicen, la corrección política o que alguno de ellos 

haya sido presionado por su cercanía y trabajo en equipo con Anaya y, otra, quizá la más interesante, que alguno 

lo haya hecho para que no le endilguen un imaginario golpe político. Y, por supuesto, la última y más probable, que 

sea un gesto genuino de solidaridad con su respetado y admirado jefe nacional de partido.  

 

¿En qué equipo juega Germán? 

Y ya metidos en temas del PAN, nos dicen que el conspicuo ex presidente del PAN, Germán Martínez, quiere volver 

a ser diputado federal azul. Don Germán, nos comentan, recibió el encargo del presidente del partido, Ricardo 

Anaya, para participar en la defensa legal del caso de la elección de Coahuila. Pero don Germán también está con 

Margarita Zavala. En su camino hacia la diputación Martínez tiene varios obstáculos: el primero, que deberá ganar 

el litigio del caso coahuilense, cosa que no se ve nada sencilla. Y otro, nada pequeño, es que los anayistas lo ven 

como ‘Margarito’ y los zavalistas como anayista. ¡Qué tal! 

 

Meade, el otro destape 

Como le dimos a conocer en este espacio, primero fue el destape de Luis Videgaray en Palacio Nacional. El retrato 

del actual canciller fue colocado esta semana en un salón del inmueble, junto a todos los rostros de todos los 

secretarios de Hacienda —esa dependencia tiene su sede en una zona del inmueble ubicado en el Zócalo—. Y este 

jueves está programado un nuevo destape: el actual jefe de las finanzas nacionales, José Antonio Meade, quien 

tendrá un espacio en las paredes de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Nos explican que el cuadro de don Pepe 

Toño será colocado en la galería instalada en la Cancillería, donde se hallan los rostros de todas las personas que 

han ocupado este alto cargo de la diplomacia mexicana. El acto está previsto para esta tarde en el Salón Morelos, 

con alrededor de 200 invitados. En este nuevo destape de la semana, se observa a un Meade relajado y sonriente. 

Por cierto, Meade destapó a Videgaray y ahora, en reciprocidad, Videgaray destapa a Meade. ¿Ya se vio en 2018, 

al menos en el óleo? 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

HOY, por fin, se conocerá el resultado de la misteriosa encuesta de Morena aunque, claro, será al estilo del Monje 

Loco, pues nadie sabe, ni nadie supo cómo, dónde y a qué hora se anunciará al ganador.  

 

Y LO PEOR no es el asunto de la opacidad, perdón, de la secrecía, sino que, aun sin conocer qué dice la encuesta, 

hay quienes andan planteando ¡que se repita!  

 

SEGÚN ESTO, Ricardo Monreal trae una ventaja mínima sobre Claudia Sheinbaum, inferior al margen de error del 

ejercicio estadístico. Y ante eso el equipo de la delegada de Tlalpan estaría planteando una especie de segunda 

vuelta, pero sólo entre ambos.  

 

LA COSA está en que el acuerdo que tomó la dirigencia morenista establece que el resultado es inapelable, por lo 

que técnicamente no se podría patalear. Pero, bueno, tratándose de Morena… ¡todo es posible! 
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LOS HECHOS hablan más que las palabras. Cosa de ver que mientras Donald Trump tenía en Arizona una de las 

más locas hemorragias verbales que se le hayan visto, un grupo de legisladores precisamente de ese estado arribaba 

a México.  

 

ASÍ, mientras el mandatario norteamericano volvía a levantar un muro de insultos y diatribas, los 26 legisladores y 

los 45 empresarios y activistas que los acompañan tendían puentes para mejorar relaciones y crear oportunidades 

de negocios entre ambos países.  

 

VINIERON invitados por el senador panista Juan Carlos Romero Hicks; por parte de los de Arizona, a la cabeza 

vino el diputado estatal Tony Rivero y el presidente de la Cámara de Comercio, Glenn Hamer.  

 

COMO la visita no era para tomarse selfies, lo mismo se reunieron con el canciller Luis Videgaray que con 

legisladores mexicanos y con expertos en cuestiones binacionales, como el ex foxista Juan Hernández y Agustín 

Barrios Gómez. Sin tener que referirse directamente al discurso antimexicano de Trump, con su mera presencia, lo 

dijeron todo. 

 

CON ESO de que Gerardo Ruiz Esparza nomás no logra salir del socavón político, algunos funcionarios de la SCT 

comentan que en las reuniones para enfrentar la crisis participaba un joven que llamaba mucho la atención.  

 

Y ES QUE, sin ser parte de la dependencia, un tal Gerry opinaba y hablaba con mucha seguridad de lo que se debía 

hacer. Inclusive hasta se metía en asuntos técnicos de los que no conocía mucho. Pero no sólo eso: dicen que 

también anda gestionando contratos para constructoras.  

 

¿Y QUIÉN es Gerry? Pues Gerardo Ruiz Dosal, hijo del titular de la SCT y aspirante a una diputación para el 2018. 

¡Qué tal! 

 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S     P O L Í T I C O S 
Criterio                                                               Milenio 

 

       
 

 


